

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 30 de junio de 1905

Núm. 10

PAZ

TRABAJO

## Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

### EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB  
La Juventud Nacionalista

Director,  
**JULIO ESQUIVEL S.**

Administrador,  
**OCTAVIO MOYA**

Colaboradores,  
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

#### CONDICIONES:

Suscripción mensual. . . . . ₡ 1.00  
Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales.

#### OFICINAS:

Calle 2.<sup>a</sup> Sur, junto á la ALHAMBRA  
Apartado 590

#### Bocariales

El simpático y leguminoso *Bocarito*, caballero andante de la política, sigue firme en sus trece arremetiendo contra el señor Ministro Astúa, á pesar del soberano ridículo en que ha quedado desde que *Cyrano* le aconsejó avistarse con el señor Presidente de la República para que se convenciera de que los cargos que lanza contra el señor Ministro son injustos é infundados. Pero ¿que había de resolverse el muy picaruelo de *Bocarito* á salir de sus dudas y errores, si con eso se le acababa la breva de los remitidos sensacionales! Todo lo contrario; el flamantísimo *Bocarito*, que con poco más sería bocadito de reina ó bocato di cardinale, nos comprueba cada día que es un muchacho de empuje extraordinario. No bien asoma por esos mundos "La Gaceta" con cualquier acuerdo oficial, cuando ya está nuestro político andante.... y escribiendo allí en sus interiores: Aventura tenemos, hermano *Bocari*; y luego clamando á grandes voces: Non fuyades, pobres y conscriptos funcionarios, que un sólo valeroso caballero es quien vos ataca y vos reta á singular,

desemejable y nunca vista batalla; non fuyades, que de probaros he la fuerza de mi brazo, ca á la orden de politiquería que profeso toca y atañe enderezar tuertos (ó acuerdos) acorrer sotistas y zuñiguistas, amparar candidatos y gendarmes, desfacer agravios, derribar Ministros y atropellar Presidentes neutrales.

Y sobre el flaco rocín de su prosa, embiste contra todos los para él ciertos y para el mundo imaginarios desaguizados!

Si así como ha tomado *Bocarín* por su cuenta las *arbitrariedades* del Gobierno, coje un jamón de Westfalia entre sus manos (de aquellos jamones célebres que tanto lucían en las mesas presidenciales de antaño) á fe que lo deja en el hueso puro, mondo y lirondo, como está la conciencia de tanto y tanto politicastro mercachifle. ¿Conformarse *Bocarini* con cualquier miserable rebanadilla de Juez de Paz, de Gobernador ó de Agente de Policía? Nada de eso, carísimos conciudadanos. Cabeza de Ministro quiere y ni línea ni punto menos; y eso que por el camino que vá, gracias que todavía no nos la pide de Presidente ó de Monarca de los países orientales y europeos.

A *Bocariet* le encanta tomarle el pelo á la situación, que no es nada calva, pero le disgusta profundamente que á él se le suban á las barbas (es un decir). ¡Vanidosillo! Si tú supieras una pizca de artes dialécticas, sabrías que en estas quisicosas de la prensa hay que estar á la recíproca; y como el que ignora interroga, mi respetabilísimo amigo, ¿podrías decirme si por un casual ya has fijado fecha para tu visita á casa del señor Presidente, que te recibirá con donosura, como á gentil y andante caballero? ¿O piensas seguir así en ridículo y continuar á lo serio tu risueñísima, temerosa y quijotesca campaña?

Ay! *Bocarelo*, *Bocarelo*, y qué mal que desempeñas tu papel de "*Pepe el Tranquilo*" en esta grave tragedia de la política...!

Más te valiera, *Bocari*, estar

duermes ó defendiendo á don Bernardo Soto, que es lo mismo!

MODESTO

#### Labor republicana.... ?

Sólo una típica mediocridad, si<sup>n</sup> criterio seguramente de sus actos por la carencia siquiera de los más elementales principios de la cultura política, pudo atreverse, con los agravantes de la audacia, á redactar la hoja suelta que con el título de *Labor Republicana* fué circulada el domingo último entre los manifestantes fernandistas.

¿Y pensar que esa publicación está patrocinada por miembros prominentes de un Partido que se dice de principios!

¿Y pensar que esa hoja lleva por objeto mantener el entusiasmo entre los prosélitos del Partido!

Tal publicación, juzgada y analizada con todo desapasionamiento, tiene que ser declarada indigna de un Partido que se diga de principios, y lo que es peor, de principios republicanos democráticos: esa publicación es la hija mimada de una conciencia exclusivista, ajena por completo á todo sentimiento altruista, y á todo lo noble que por calles y por plazas, en la tribuna y en la prensa, han venido predicando los que se apellidan apóstoles de la democracia y patriotas desinteresados. Al leerla no más se adviña la pluma de uno de esos que, con ribetes sólo de una insuficiente ilustración, y sin más méritos que su audacia desmedida, sientan plaza de abnegados defensores de unos principios que no conocen sino de nombre, y los que explotan maliciosamente para fines mezquinos, convencidos de que sus raquícticas aptitudes no pueden ser bastantes para conquistar una posición tan elevada, como pretendan sus ambiciones.

Tal publicación, decimos, es un verdadero aborto, una monstruosidad colosal, un desacato contra el genuino republicanismo, y vamos á la prueba.

Para hacerlo, tomaremos del principio solamente de la hoja dos

párrafos que de primera impresión hacen palidecer de tristeza al más estoico, dicen así:

"Ser republicano es ocupar un puesto altísimo dentro del patriotismo en Costa Rica".

"Dejar de ser republicano para convertirse en cualquier cosa, en partidario de cualquier candidatura pasajera, ocasional, es descender de una altura de generosidad, es dejar de militar entre las filas de los mejores para confundirse entre elementos de todas clases.

El primer párrafo, sin las tres últimas palabras (en Costa Rica), es perfectamente admisible, y aunque nada nuevo vendría á decir, aquí, donde todos somos republicanos, tal sentimiento acogido honradamente es un principio alto y noble, digno de universalizarse. Pero dicho hoy desgraciadamente por el escritor *neo* que ha logrado para sus desafueros el patrocinio de los miembros de la Directiva del Partido, queda viciado de exclusivista y descende muchísimos puntos del alto pedestal en que la civilización ha colocado hoy día ese principio, para encarcelarlo dentro de los linderos estrechos á que en su loco afán quiere sujetarlo todo el montón que en nuestra patria rodea á un hombre desde hace ya doce años.

El segundo párrafo patentiza á las claras las personalísimas tendencias del fernandismo que, atrapando sin derecho el calificativo de republicano, conceptúa como un cualquiera á quien no siga las imprudentes doctrinas de su mal sentida democracia, doctrinas tan decantadas por oradores y escritores ramplones.

¿Con que son elementos de todas clases, es decir, elementos despreciables los que no estén en las filas fernandistas? ¿Con que los republicanos no deben confundirse, sin mengua de su dignidad con esos elementos?

¿Sentado semejante despropósito, ¿qué sería entonces para toda la familia costarricense si, por un capricho de la suerte, ó por una hora desgraciada para esta Patria, viera al Poder ese puñado de hom-

bres que niegan sus derechos á todo costarricense que no ostente la marca registrada de fernandista, exigida por ellos para poder ser honrado y republicano en este país, donde todos somos observantes de nuestros deberes y enamorados de las libertades?

¿Dónde queda entonces la doctrina del Gobierno de todos y para todos sí, los que tratan de implantarlo,—cual si no lo estuviera,—hacen, ahora que están abajo, se paración antojadiza de los que son algo y los que son cualquier cosa, como quien dice nada, por el hecho sólo de no seguir su causa?

Si esto dicen ahora, ¿qué no harían cuando llegaran al Poder!

Es un verdadero conflicto el que surge hoy entre las señalizaciones idealistas que por tanto tiempo han venido perturbando las facultades de los predicadores del fernandismo, y la manifestación oficial que acerca de republicanismos ha hecho la Directiva Central en la hoja á que nos referimos, bautizada árticamente con el título de *Labor Republicana*.

Eso no es ni puede ser nunca labor republicana. Eso es, sin duda alguna, vestir los principios con el manto de rey de burlas, ponerles por cetro una caña y arrodillarse ante ellos para aboetarlos y escarnecerlos.

Si tales son las ideas que del republicanismos abrigan los *leaders* de esa agrupación, tristeza ha de dar á quienes perteneciendo á ella, reflexionen detenida y seriamente sobre la inconveniencia de esa hoja con que el mal llamado Partido Republicano ha querido conmemorar el día supremo en que hizo pública ostentación de la potencia de sus fuerzas.

Y viene luego otro dichoso párrafo en el que sin rubor se lanza á la faz de Costa Rica la ofensa de que sólo se obtiene el título que acredita "honradez política y honradez privada", perteneciendo al partido de don Máximo.

¿Habrás visto atrevimiento igual! Con inexcusable ligereza dejó aquí correr su pluma el escritor que así favorece al público, sin cuidarse de que una ofensa de tal magnitud puede ser reclamada por cualquier ciudadano, á quien le cabe el derecho de hacer del dominio público hechos que á alguien conviene empapelar y dilatar á todo trance. En una exploración sobre honradez privada, fácil sería dejar á alguno regado en el camino. (El y ellos nos comprenden).

Semejante desafuero no merece el trabajo de contestarlo, puesto que él solo se encarga de desvirtuar aserto tan dogmático como extravagante, pero no podemos menos que preguntar ¿qué autoridad superior, qué divinidad poderosa ha dado al partido maximista la atribución soberana de declarar honrado y digno, sólo á quien milite en esas filas? ¿Y dónde está estampado el título que acredite á don Máximo como el único hombre público excepcional por su patriotismo?

Deplorable es que no hubiera entre los miembros de la Directiva Central del partido fernandista una voz siquiera prudente que se alzara para no permitir que, usurpando el

precioso título de republicano, un escritor sin escrúpulos lanzara al público, como hoja oficial del partido, publicación que contiene ridículas doctrinas, capaces sólo de acarrear el desprestigio de la causa.

Partido que tales ideas sustenten es preciso combatirlo y atacarle todos sus flancos. Hoy estamos convencidos de que el fernandismo, antes que levantar principios, va á sembrar horribles divisiones de clases: va á pisotear principios que proclama sin conocer.

Ante esos avances estamos nosotros. El Partido Nacional se encargará de mantener incólumes las conquistas del derecho que ha alcanzado tras perseverante trabajo.

Y por último, baste ya de pregonar mentidamente un republicanismos que todos tenemos y sentimos: llámense las cosas por su nombre.

Puesto que aquí no hay monarquía ni otra forma de gobierno contrapuesto al republicano ¿á qué venir con esta palabra traída inconsideradamente de los cabellos para halagar vanidades, ó para sorprender ánimos irreflexivos é impresionables?

Fíjese el pueblo en las doctrinas insanas que así pregona el partido impropriadamente llamado Republicano y que, en realidad de verdad constituye un núcleo de reaccionarios exaltados, ávidos de remover hasta en sus cimientos el concierto de todas nuestras clases sociales.

Severo Santa Recio

S. J. 28—VI—905.

### Buena política

Los ciudadanos honrados que no les importa los puestos públicos en atención á que les sobra medios de ganarse la vida tranquilamente, no deben prestar su contingente á aquellos que desean se cambie el sistema de Gobierno actual que constituye la fiel garantía de sus derechos y libertad.

Cómo lograr esto?, llevando á la Presidencia de la República al honrado y progresista hombre público Licenciado don Cleto González Víquez cuyos méritos no los desearcen ni sus más encarnizados enemigos salvo algunos enclenques del talento que no pueden disimular el odioso defecto de la envidia.

El Licenciado González Víquez seguirá el mismo sistema de Gobierno implantado por el Licenciado Esquivel, que es el que verdaderamente ha llenado las aspiraciones del pacífico pueblo costarricense. Dichosamente el pueblo de Costa Rica es sabedor de que el Partido Nacional es el que verdaderamente desea su felicidad y es por esto que continuamente llegan á nuestros campamentos soldados que eran nuestros enemigos, pero que convencidos de la mala fe de aquellos que fueron sus jefes cuya ambición no pueden ocultar, abandonan sus raquícas agrupaciones.

El Partido Nacional es muy fuerte y de esto están convencidos nuestros contrarios cuyos jefes tratan de fusionarlos para combatirlo, y no pueden disimular su impoten-

cia para luchar por sí solos en la actual contienda política.

Esos políticos de oficio que vociferan en plazas públicas contra nuestro Partido y nuestro candidato, son los enemigos del pueblo á quienes no deben atender las gentes honradas porque estos saltimbanquis no son otra cosa que mercaderes de la política que más tarde ofrecerán los votos al mejor postor.

Los cabezillas de los partidos fusionistas con la habilidad de que están caracterizados, hacen de sus adeptos lo que el jugador con las cartas de la baraja, haciéndolos pasar de club en club en visitas amistosas, inculcándoles aparentemente la simpatía de unos á los otros para una vez que estén unidos, pasar por sobre sus espaldas para apoderarse de la Presidencia y después repartirse á su antojo.

Nosotros los nacionalistas no necesitamos de fusiones porque con la fuerza del gran Partido haremos triunfar á nuestro candidato en las urnas electorales para felicidad de Costa Rica y de sus hijos.

GAMARTIAR.

## Habla don Rafael

Ayer venía en el tren del Pacífico don Rafael Iglesias, y conversando sobre la propaganda habida en San Antonio de Belén dijo: "¿PARA QUÉ NEGARLO, YO SOY SOTISTA." Se dirigió á don Federico Streber, don Juan Borlón y su hermano el doctor (sotistas los tres) y á los propagandistas del Partido Nacional, quienes pueden atestiguarlo.

## Madrigal en Chomes

El miércoles 21 de los corrientes, á las 4 p. m. arribó á estas playas, con toda felicidad, el nunca bien ponderada, el jamás derrotado, el terror de los partidos, el orador insigne, el Mirabeau costarricense, el Castelar del *Partido del Pueblo*, al rugido de oficio (sin beneficio), en fin, don Abraham Madrigal J., acompañado de su correspondiente séquito, compuesto de las personas siguientes con que lo honró la Directiva de Puntarenas, concedora como es, del Delegado que enviaba, porque á tal señor tales acompañantes:

- Don Luis Peraza
- " Francisco Flín
- " Ramón Zelaya
- " Pedro Rubio
- " José M<sup>a</sup> Coronado

con un colombiano cuyo nombre ignoramos, y cuatro individuos más, conocidos por "El Pelón", "Forún", "Chirricaca" y "Carpetazo".

Una bomba quemada en el solar de la casa de don Nicolás Torres, anunció la llegada del gran Madrigal y su cohorte, y acto continuo fueron á encontrarlo Torres, Eduardo Mena, Segundo Sandino, Enrique Lizano, Francisco Aguilar, Dámaso Orocu y... pare de contar.

Desde temprano Mena, telegrama en mano, anduvo titando su gente y pudo conseguir que asistieran al encuentro las personas indicadas, que son lo mejorcito del partido.

Se les recibió en el local del Club, y aún no se habían limpiado el sudor que les brindara el fuerte sol que los acarició en su travesía marítima, cuando se presentó Mena, triunfante, con una botella de cognac de la cantina de Aguilar; pero ¡oh barbaridad! el cognac fué para Madrigal y los del tope; á los de su cohorte se les envió á la taquilla de enfrente, por temor talvez de que el cognac les hiciese daño, por estar sus estómagos acostumbrados al blanco y popular guarito...

La noche era esperada con ansia por los del *Partido del Pueblo*, deseosos de oír la sonora y vibrante voz de Madrigal, aclarado ya por las sendas copas de cognac libadas; pero ¡oh desilusión! ¡oh tiempo inclemente!, un aguacero padre acompañado de tormenta madre y de sonoros truenos, impidió que ese enviado extraordinario dejara oír su tonante voz.

Acomodarlos al enviado en el Club, donde durmió, y á su cohorte la acomodaron en la casa municipal en construcción, sirviéndole de lecho el piso, entre los colochos y restos de maderas. ¡Qué escarnio! ¡el séquito del gran enviado tratado de tal manera!—En fin, todos durmieron, roncaron y soñaron... soñaron con el triunfo de su buena causa, con el poder en manos del *Partido del Pueblo* y con todo Chomes zuñiguista, debido á la persuasiva palabra del inmutable propagandista; pero todo fué nada más que su-fin, pues la realidad está para ellos, en los cueros de la Luna.

Antes del almuerzo le hicieron al enviado una especie de ovación, pues le pasearon por todo el pueblo, y ¡quién lo acompañaron!, pues su séquito y los del tope, y nadie más.

Por fin se anunció la gran reunión para las doce del día; los miembros de la Directiva andaban de aquí para allá empujando gente hacia el Club; pero, por más miembros que sean, ni esta calidad les valió; no hubo tales carneros, es decir, *la gran reunión* se compuso de los tales miembros, del enviado y su séquito y del grueso del zuñiguismo; total; no llegó á 30 el número de concurrentes. Véase ahora lo fuerte que está aquí el zuñiguismo, pues en esta ovación echaron todo el resto.

Una vez que todos ocuparon su asiento, el presidente don Eduardo Mena tocó un timbre y con voz apenas perceptible pronunció las palabras sacramentales de: *se abre la sesión*, pues á sólo esto se reduce el papel de este presidente, como si dijéramos á un plagio del *sésamo ábrete*. Madrigal, qu calza muchos puntos de *listura*, para producir efecto y cerrar la rosca, dejó que hablaran primero don Clemente Caccante, Enrique Lizano, con discurso aprendido de memoria, Francisco Aguilar con idem escrito, en el que se trató él y á los demás del patirido de *escamisados*, y el colombiano de

voz quejumbro-latosa. Es más que probable que á Madrigal se le crispasen los nervios y le hirviera la sangre al convencerse prácticamente del monto del zuñiguismo en esta localidad, y al convencerse también de que lo habían enviado á llevarse un fiasco tremendo, pues con la sempiterna cantinela de don Juan Suñol de Chomes es nuestro creyó venir á un lugar netamente zuñiguista, en donde lucir su singular oratoria preñada de doctrinas nuevas, de ideas avanzadas y de sublimes enseñanzas para el pueblo, se encontró con cuatro gatos nada más; pero como viera en la calle un considerable grupo de nacionalistas que quería convencerse la fama que precede á este paladín del zuñiguismo, se dijo: "aquí yo, aquí mi desquite," y á fe que se dió á conocer como siempre. En su deseo de atacar pronto al candidato del Partido Nacional y á alguno de sus miembros de este lugar, faltó á su deber de buen propagandista, no haciendo el panegírico de su candidato, pues lo que éste le mereció, fue que dijera: "el único mérito de don Tobías Zúñiga Castro es el de ser muy honrado, pues por sus manos han pasado todos los dineros de los capitalistas de la República cuando estuvo de Cajero en los Bancos durante 26 años." Tenemos, pues, que el único mérito que abona al señor Zúñiga Castro para aspirar á la Presidencia de la República, es su honradez, según lo expuesto por el señor Madrigal. Y ¿es esto suficiente para tal pretensión? Convéznase, pues, el pueblo costarricense, de que cualquier hijo de vecino, con sólo ser honrado, por haber pasado dineros ajenos por sus manos, puede aspirar á la primera Magistratura, según el sano criterio del señor Madrigal, aplicado á don Tobías Zúñiga Castro.

Enseguida, allí fué Troya, la boca de Madrigal se convirtió en un torrente desbordado, parecía á Júpiter Tonante fulminando á la tierra; su voz crecía de tono gradualmente, y sus ojos parecían que iban á salirse de su órbita. Habló del Olimpo y de la aristocracia josefina en términos bruscos é inadecuados, propios de un propagandista vulgar y no de un gran intelecto como él se titula: hábil manejador de la verba!

Después, solapadamente atacó á don Feliciano Quirós, importante y principal vecino de este lugar, ataque sin fundamento ni base alguna, plagado de sandeces, propio de quien ataca á un individuo que no conoce y que si lo hizo se comprende que fué inducido por los eternos envidiosos enemigos del señor Quirós, incapaces de enfrentársele, y que encontraron muy oportuno encargar á Madrigal de tal misión cuando aquél ni siquiera se encontraba en ésta, y porque saben que Madrigal es un acomodaticio que se presta para estos torneos de difamación gratuita, que es á lo que se reduce su caquetada propagandista. Madrigal no conoce al señor Quirós, y por consiguiente los enemigos de este hablaron por boca de aquél, es decir, por boca de ganso, y el hombre que se presta á estos manejos merece un calificativo que por respeto no estampamos aquí, pero que el público puede aplicarlo.

Ya Madrigal no pega, es conocido en toda el país, él mismo se exhibió tristemente cuando en hoja volante trató de echarle lodo al Licenciado

don Máximo Fernández diciendo que éste lo había enviado á Nicaragua en misión secreta ante el mandatario de aquel país, á efecto de conseguir de él elementos pecuniarios y bélicos para invadir este país y derrocar al Gobierno de entonces. Si no es cierto, Madrigal es más traidor que don Máximo, porque sirvió de instrumento consciente, y quien se presta para esta clase de comisiones es más criminal que quien lo envía, sobre todo cuando se tiene el gran intelecto y el inmenso patriotismo de que hace alarde Madrigal.

Terminó su esperpento Madrigal, y terminó la sesión.

Como á las cinco y cuarto p. m. tuvo reunión el Partido Nacional, y don Saúl García, brillantemente, refutó á Madrigal, dejando por tierra toda su falsa argumentación; y tal fué el flagelo que el presidente Mena desafió á tribuna al aire libre, mas el señor Agente Principal de Policía manifestó que podrían perorar de ese modo, pero guardando la distancia que marca la ley, y Mena quería que fuera á poca distancia, sin duda para que los adversarios oyeran la lluvia de improperios con que Madrigal acostumbra regalar á sus contrarios, y para que hubiese un final trágico, es decir, una colisión entre los dos bandos. Entonces tuvieron otra reunión en su Club, y Madrigal enardecido por lo brillante como fundada réplica de don Saúl, se despachó de lo lindo. — Terminó su elucubración, y con la misma como decimos, él y su séquito se dirigieron al estero á embarcarse, pues vieron que don Saúl se dirigía al Club con gran número de Nacionalistas, en donde refutó otra vez á Madrigal, pero ya éste y su Cohorte iban lejos, camino de Puntarenas, y allí probablemente habrán informado que alcanzaron un triunfo completo.

De una cosa sí va perfectamente convencido Madrigal y es de que Chomes no es zuñiguista como le habían informado, sino nacionalista, apesar de la gran influencia de los cuatro ó cinco directores, enemigos asolapados del señor Quiroz, que reducen su propaganda más bien en contra de éste que de don Cleto. La envidia es mala consejera.

Ramón A. Castillo

23 de junio de 1905.

#### • PROTESTA

Hago formal protesta de la firma que dí á favor de la candidatura del Licenciado don Bernardo Soto, por estar plenamente convencido de que la política de ese señor la maneja don Rafael Iglesias.

San José, junio 27 de 1905.

RECADERO Solís.

#### GACETILLAS

Máximo Fernández  
y el 25 de febrero

La hoja suelta que con el título anterior circuló el día de la ovación fernandista, está haciendo destrozos en las filas del partido o-va-cio-nador.

Dicen que un orador zuñiguista leyó esa hoja en la tribuna pública de Desamparados, y gracias á eso obtuvo y se trajo 37 protestas de maximistas en favor de Zúñiga.

Con razón el Estado Mayor de los

neos se vino tan sulfurado en su última hoja volante!

#### Pésame

Acompañamos en su justo duelo á nuestro amigo y cooptario don José Mercedes Aguilar, con motivo de la muerte de su respetada señora madre, acaecida en Heredia el 24 del corriente

#### Grandes avances.

Con elementos jóvenes de los más gastaditos en esta propaganda, excepción hecha de tres ó cuatro amigos nuestros que poco entienden de estos llos, se ha formado un Club Zuñiguista de la Juventud.

¡Re. pámpano, qué miedo!

#### Menudean

Continúan las conferencias entre don Rafael Iglesias y don Bernardo Soto.

Por más que el partido sotista quiera quitarse el muerto de encima, ya el público está al tanto de lo que pasa.

No hay razonamientos para engañar la conciencia nacional

#### En San Antonio de Belén

Como veinte propagandistas sotistas y zuñiguistas fueron ayer al vecino pueblo de San Antonio de Belén, pueblo pacífico, honrado y amigo de las buenas causas. De todas partes fueron elementos de esos bandos agonizantes, con el objeto de sembrar divisiones allí

donde el nacionalismo es poderoso porque lo forma en su totalidad la gente de prestigio, religiosa y de orden, que tiene como baluarte su conciencia limpia de toda mancha y que se dedica únicamente á sus tareas agrícolas.

La actitud revuelta de los sotistas, al ver el entusiasmo con que se vivaba al Partido Nacional y á su ilustrado candidato, dió como resultado un bochínche que ellos provocaron, llevando por ende la peor parte.

Hay que advertir que los adversarios se limitaron á atacar al orador del Partido Nacional, pues ni la causa ni el candidato pueden ser combatidos si no es con el insulto ó con la calumnia.

La moderación de los nacionalistas los lleva indudablemente en San Antonio al más brillante triunfo.

Dios lo quiera, para bien de la Patria.

Un observador

JULIO ESQUIVEL S.

Pasante de abogado

Y

Notario Público

Oficina: frente á la Gobernación

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

**ACABAMOS DE RECIBIR**  
un gran surtido de  
Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.  
Zarzas americanas.—Gasas blancas.  
Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO  
**TE LEGITIMO DE CEYLAN**

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

**EDUARDO MAROTO**

— OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES —

ARTICULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana platablenda, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas y de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satén, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CRIN.—  
Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará un cincuenta por ciento.

**La Barbería de Rosendo Román**

EN CARTAGO

se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca,"  
calle de Los Estanques.

**BALDARES & ARIAS**

CARTAGO—COSTA RICA

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán  
al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## Roberto Ramón & Co.

S. en C.

La fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

# ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

## RIVERA & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

# GRAN FABRICA DE MUEBLES

DE

## Jorge Morales Bejarano

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

## MACAYA Y COMP. A

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## Talabartería y colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3ª Norte  
TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país  
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu  
Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

✦ ✦ Materiales europeos importados directamente ✦ ✦

La famosa

# BREVA KEYSTONE

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA,  
T. ASSMANN & Co.

# SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

á

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

# COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

# Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras